

## ¡POBRES OBRERAS!

No sabría decir cuántas veces me he detenido frente a cualquiera de las muchas fábricas que existen en Buenos Aires contemplando a las pobres criaturas, muchachas, mujeres y ancianas que diseminadas en grupos esperaban que el silvido penetrante diera la señal de entrada a la cotidiana labor.

Aquellas criaturas demacradas, las muchachas pálidas: las madres pensativas, las ancianas taciturnas, ¡que conjunto de desgraciadas, de víctimas de la explotación capitalista...!

Todo ese ejército femenino desalojando a los padres, a los esposos, a los hermanos a los hijos, sirve para enriquecer más rápidamente a los fabricantes. Las criaturas que deberían acudir a la escuela, la muchacha que debería atender a sus hermanitos, la madre que deja a sus hijos, que abandona las tareas del hogar: la pobre viuda, en fin, es la miseria, ese negro fantasma, esa maldición del pobre; es la ignorancia, la desunión de la clase trabajadora; es la avaricia de los ricos, las consecuencias del decantado progreso que obliga a que esa falange femenina sea explotada.

¡ Pobres obreras! tareas penosas, largas jornadas: multas, vejaciones; siempre trabajar, trabajar y siempre miserables, cada día peor, pobres criaturas!

Cada vez que con vosotros tropiezo sufro y me desespero. Sufro por que soy padre de familia y quizás mañana la carne de mi carne sea compañera en vuestra desgracia. Me desespero porque me doy cuenta de vuestra ignorancia: os veo desunidas; me apercibo que sufrís hambre y que la insuficiencia de vuestro salario os obliga a ser carne vendible y, cuando por la noche hallo en mi camino a la mujer que ofrece su cuerpo, mal digo a una sociedad decrepita y lamento que tú, mujer, no despiertes y no te incorpores a la lucha sacrosanta que ha de barrer con las causas de tu miseria.

## Informaciones útiles

**Inscribirse**—Todo obrero argentino debe inscribirse en su respectiva parroquia en el padrón electoral a fin de poder votar a su tiempo por los candidatos socialistas.

**Fiesta**—El centro Arté y Socialismo da hoy sábado a la noche una tertulia familiar. Los que deseen instruirse y pasar un momento de solaz deben acudir, Méjico 2070.

**Zapateros**—Si los obreros zapateros quieren evitar ser cada día más explotados deben asociarse al grupo que convoca al gremio a una asamblea general que tendrá lugar el lunes a la noche, Méjico 2070.

**Conferencias públicas**—Este domingo habrá dos conferencias.—La primera a las 3 de la tarde en la plaza Lorea y la segunda a las 8,30 de la noche en el local del Centro Socialista Obrero, Méjico 2070. Hablará Perseguiti, tema: *La naturalización de los extranjeros*.

**Los que simpatizan**—Con las ideas socialistas están en el deber de afiliarse a los centros. En Buenos Aires pueden hacerlo en Méjico 2070, Sarmiento 782 y Rincon 1141.

En Santiago del Estero, Córdoba, Esperanza, San Cristóbal, Bahía Blanca, Azul, Tres Arroyos, Necochea y Pergamino existen agrupaciones socialistas y a ellas deben incorporarse los que crean útil nuestra propaganda.

**El Diario del Pueblo**—Es el único que defiende la verdad y los intereses del pueblo trabajador de la ciudad y de la campaña.

Suscripción mensual \$ 1.20 en la capital; y \$ 1.50 en provincia. Administración: Maypp 73, Buenos Aires.

**San Cristóbal**—Publicaremos en el próximo número una correspondencia de dicha localidad.

**Los que quieren recibir el A B C DEL SOCIALISMO**, adquirir folletos socialistas ó informes acerca de la propaganda, diríjense a Adrián Patroni, Charcas 1575, Buenos Aires.

**«La Vanguardia»**, órgano central del Partido Socialista Obrero Argentino, aparece todos los sábados; suscripción mensual 0,50. Administración Méjico 2070.

## SUSCRIPCIÓN

Por paquetes de más de 10 ejemplares... 1 centavo ejemplar  
Si el interesado desea recibir por correo pagará el franqueo por separado.

NUMERO SUELTO... 2 centavos

No se atenderá pedidos sin que venga acompañado del importe

# A B C del SOCIALISMO

Periódico semanal de propaganda popular

Int. Institut  
Soc. Geschiedenis  
Amsterdam

SUSCRIPCIÓN: por paquetes de 50 ejemplares, un centavo cada ejemplar; de 10 ejemplares, 0,30 mensual

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: CHARCAS 1575

## ¿SERÁ POSIBLE?

A LA JUVENTUD OBRERA DE BUENOS AIRES

Oh juventud obrera, que durante los 365 días del año comes mal; vives en inmundos chiqueros, conocidos con el nombre de conventillos; trabajas brutalmente (cuando hallas quien te ocupe) para ganar un reducido jornal, (que apenas te alcanza para aquellas necesidades mas apremiantes) ¿será posible que en vez de pensar en tu triste condición de esclavos, (porque eres esclava aunque te parezca que no) malgastas estérilmente tus horas de descanso en tonterías; tus pocos centavos y tus mejores años en servir de payasos a la chusma que te azota; de instrumento a esos vividores y politicastro y de réclame a esa prensa mercantil é hipócrita?

¿Será posible que tu embrutecimiento llegue al extremo de no darte cuenta que la casi totalidad de las sociedades carnavalescas solo sirven para adormecerte y para que sigas siendo instrumentos de ambiciosos y caudillos electorales?

¡Pobre juventud obrera! Durante estos tres días te he contemplado entristecido, cuando jadeante, recorrías esas calles, esos corsos, vestida de grotescos disfraces, sirviendo de distracción a esa otra juventud decrepita y degenera; a esa juventud que derrocha y malgasta el fruto de tus afanes; a la juventud que vive a costa de tu sudor; los hijos de los ricos.

¡Pobre y desgraciada juventud, que por unos *sanwichs*, masas y cerveza, y cuatro palabras hipócritas, llenas el *Hall* de *La Prensa* rindiendo honores y homenajes al diario que amenudo azota y calumnia al pueblo obrero que reclama insignificantes mejoras!

¡Pobre juventud, la que vive embriagada y adormecida!

Jóvenes trabajadores: después que haya pasado el día de hoy, pensad en lo que os cuesta los días de carnaval; pensad en vuestro presente y dedicado solo cinco minutos a vuestro porvenir, a ese mañana sombrío, día tenebroso que llega antes que se le espere, y si no estáis completamente embrutecidos presto os daréis cuenta que nadie se ocupa en redimiros de una vejez llena de amarguras y miserias si vosotros, obreros, no os unís a los que luchan por abolir las causas de la miseria.

¡Cuánto mejor sería que echárais al diablo el carnaval pensando en abolir las causas de la miseria!

## DEGENERACIÓN

La desigualdad económica, fruto de la explotación en provecho de unos pocos, es para los desheredados de la sociedad, la madre de todas las demás desigualdades. En la lucha por la existencia, todas las probabilidades del triunfo están de parte de los que poseen más dinero aunque sean más débiles; mientras el rico al nacer encuentra todo lo necesario para nutrirse y desarrollarse bien, el pobre por el contrario, desde el primer instante de su vida comienza a respirar el aire infecto y malsano de la covacha en que habita.

El primero, aunque sea de constitución débil ó enfermiza, tiene los medios necesarios para combatir todo lo que le es nocivo; el segundo si es fuerte y corpulento es destruido lentamente por el trabajo (en las condiciones actuales); y llevado a un estado mucho peor que el primero. Esto unido a la obra de destrucción que ejecuta el militarismo llevándose los más fuertes y los que están mejor constituidos para después volverlos destruidos por las enfermedades y



vicios adquiridos en la vida de cuartel, ó transformados en delincuentes; dá como resultado una degeneración, cada vez más acentuada, de la raza, permitiendo (contra las leyes naturales) la supervivencia de los débiles que encuentran las armas necesarias para combatir y la muerte de los más fuertes que no se encuentren en las condiciones de los primeros.

Estos son los frutos de la acumulación de la riqueza por una parte, y la acumulación de la miseria por otra; el burgues, dando como resultado de sus vicios y placeres: *proletarios del sentido*; y el obrero, seres anémicos, envejecidos desde la infancia que son los asesinados por el capitalismo.

LUIS SOLITRO.

#### TRASLADO AL SEÑOR SUPARO

Un miembro de *La Fraternidad Internacional* nos envía un artículo que pasamos á extractar:

Llama la atención de la declaración que hace poco hizo *La Prensa* en un editorial *El Salario*, luego pone de manifiesto que hay propietarios que consienten tener sus casas años sin alquilar, esperando conseguir grandes mensualidades. Cita como ejemplo al señor Suparo que desde 6 años tiene con papel de alquilar un edificio en Iriarte y Santa Adelaida. La sociedad en cuestión, propone al citado señor, tomar la casa á condición de establecer en ella escuelas laicas y gratuitas para niños pobres y cooperativa de consumo, y después de un año, abonar el alquiler permaneciendo uno gratuitamente.

La sociedad *Fraternidad Internacional*, cuya secretaría está establecida Santa Adelaida 537, espera que el señor Suparo dé una contestación favorable.

#### LA TIRANIA ACTUAL

¡Veinte años de opresión, veinte años de ignominia, veinte años de escarnio y de vergüenza para esta joven república que marcha hacia el abismo profundo de la miseria si no reaccionamos todos de una vez y tiramos por tierra esta tiranía de generales, curas y burgueses.

La espada y la cruz se han vuelto á aliar; unos dominan al pueblo con el Mauser y los otros con la ignorancia de su farsáica superstición.

No hay más que dos partidos, oprimidos y opresores, nosotros los trabajadores somos los oprimidos, los burgueses, ó sean los ricos que viven á expensas del pueblo, son los opresores.

Unámonos los pobres, agrupámonos bajo la bandera del Socialismo, que es la de los oprimidos, que en día no muy lejano echaremos por tierra esta tiranía que amenaza no concluir nunca.

Trabajadores argentinos: si somos un pueblo decendiente de lo que lucharon por la libertad política aboliendo la dominación extranjera engrosamos el partido socialista para derrocar esta tiranía nefasta y oprobiosa de crápulas, asesinos y ladrones.

JUAN PÉREZ ARCE.

#### A LAS MUJERES OBRERAS

A vosotras, mártires del trabajo, á las que la negra miseria os condena á esa incesante labor; á vosotras que echáis el alma en costuras, á las que desde el amanecer hasta altas horas de la noche estáis encorvadas con la aguja en la manoy la tristeza en el corazón, y, que en cambio de tantos afanes sólo recibís unos miserables centavos que apenas os alcanza para alimentar vuestros débiles organismos; á vosotras, pobres esclavas, víctimas de una sociedad de lobos hambrientos, van dirigidas estas líneas.

Mujer obrera: no sigas por más tiempo conformándote con tu triste condición de esclava; desecha de tu imaginación esa falsa idea de que el destino te ha condenado á soportar la negra miseria; mira á tu alrededor, sal á la calle y verás á otras mujeres menos dignas que tú, porque ellas no saben lo que significa ganar el duro pan de cada día; verás á esas mujeres de carne y hueso como tú, vestidas con un lujo insultante, habitar en suntuosos palacios; pasear en ricos carruajes, tener docenas de sirvientas para satisfacer sus caprichos. ¿Sabes por qué ellas viven en la opulencia y tú en la miseria? Por que tú, tu esposo, tus hijos

en una palabra, por que todos los pobres trabajamos como bestias, peor aun que esclavos, para enriquecer diariamente á tanta crápula.

Mujer obrera: si no quieres morir física, si deseas para tus hijos una vida más humana, estudia la situación en que vives, las causas de tu miseria y llegarás á abrazar al Socialismo, porque su triunfo traerá la abolición de las causas de la miseria.

#### ORGANIZACIÓN

En el número del 11 del corriente en un artículo *Organización*, hay un párrafo donde el compañero Solitro dice «que un patrón que quiera pagar más y hacer trabajar menos horas á sus obreros, que los demás patronos, quebraría fatalmente.» ¿Porqué quebraría? Solitro contesta: por la competencia de los otros patronos, pues si aumenta el salario y hace trabajar menos horas, no tiene otro medio que vender más caros sus productos.

Pero ¿por qué vender más caro? Si, por ejemplo, un dueño de panadería hace trabajar cinco bolsas de harina y ocupa seis operarios pagándoles \$2,50 á cada uno por día, ganará libre de polvo y paja 4 pesos por bolsa ó sea 20 pesos.

¿No le parece mejor que un patrón en vez de ganar 20 pesos gane 14? Yo creo que así sería mejor, si el patrón aumenta el precio del pan es lo mismo que la nada y, si los patronos tendrán que obrar como dice Solitro, vender más caro cuando todos los obreros estén unidos, siempre estaremos en la misma situación, ganaremos más y pagaremos más caros los artículos, siendo mayor la ganancia para el patrón y para evitar esto, cuando todos los obreros estén asociados habrá que obligar á los patronos á no alterar el precio de los artículos. Espero que el compañero Solitro se rectificará del error en que ha incurrido.

ISIDRO OLIVER.

Córdoba, Febrero 17 de 1900.

El compañero Solitro contestará por su cuenta en el próximo número, no obstante, hay que tener en cuenta una cosa, que en la producción en general, las cosas no ocurren siempre como el ejemplo del panadero. Los patronos se establecen para obtener la mayor utilidad, para ellos, las necesidades

del obrero son un mito. Los trabajadores unidos seriamente pueden evitar la carestía de los artículos de consumo, eso lo consiguen con las cooperativas. Luego hay que tener en cuenta que la competencia siempre hace descender los precios.

#### UN SALUDO

Centro Cosmopolita Obrero de Resistencia y Socorro Mutuos

San Nicolás, Febrero 25 de 1900.

A los compañeros del *A B C del Socialismo* Buenos Aires.

Al constituirmos un número aproximado á doscientos hemos resuelto enviar nuestro saludo de hermanos á los compañeros del *A B C Socialismo*.

Si algo puede el deseo, manifestamos á los compañeros, que anhelamos ver coronada la obra emprendida por Vds., que por nuestra parte, unidos como estamos, creemos seguro nuestra victoria, pese á quien pese y aunque se opongan todos los enemigos del obrero y aunque se junten y amontonen todos los explotadores del mundo.

Con la unión, trabajo y constancia si triunfa y nosotros estamos unidos y lucharemos con constancia hasta que el triunfo sea completo y él nos permitirá regenerarnos y colocarnos en condiciones de ser hombres libres.

Nuestro abrazo de hermanos hoy que hemos nacido para emprender la lucha.

En nombre de los compañeros de San Nicolás.

VICTOR GAREL.

Ya hemos contestado á este saludo fraternal con una extensa carta, llamando la atención á los valientes compañeros de San Nicolás para que se den cuenta de que la lucha contra el actual orden de cosas, no debe reducirse á un entusiasmo pasajero, sino á la obra paciente y perseverante, formando hombres consecuentes de sus derechos, destruyendo á los oprimidos para que sean fuertes y capaces algún día de derribar completamente toda clase de opresión y tiranía.

#### APRENDED, FANATICOS

Llamamos la atención de la pobre gente que vive idiotizada con todas las mentiras de esos vividores que explotan la buena fé é ignorancia de las personas sencillas, esos curas hipócritas, farsantes y vividores. Leed, católicos fervientes, los que vais á confesaros; leed lo que ha publicado el diario *La Prensa* el día 22 de Febrero del corriente año:

«Roma, Febrero 21 — Ha empezado hoy ante la Corte de Asises de Viterbo, un proceso que despierta sumo interes en toda la provincia.

«Los enjuiciados son el sacerdote Pezi y

el fraile franciscano Calabro, que están acusados de haber hecho condenar en 1891, á trabajos forzosos, por medio de una falsa denuncia y de falsos testimonios, á tres personas que han sido después reconocidas inocentes del asesinato que se les imputaba.

«Se pretende ahora que los verdaderos autores del crimen, no fueron otros que los mismos denunciadores.

«Las víctimas de ese error judicial han asistido á la audiencia, como parte civil con sus trajes de presidiarios.

«Toda la primera sesión se ha empleado hoy en constituir el jurado».

### LA UNIÓN DE LOS TRABAJADORES

Es inútil que los pobres se quejen de su amarga situación si no tratan de unirse en salvaguardia de sus propios intereses.

Los trabajadores si queremos mejorar nuestra situación no debemos permanecer aislados los unos de los otros.

¿Qué importa que los pobres seamos los autores de todo lo que no es obra de la naturaleza, si con nuestra desunión é ignorancia permitimos que nos exploten y tiranicen?

Si muchos son los que saben que la unión hace la fuerza, es necesario que los convencidos de esa verdad tengan fé para unirse, y perseverancia para la lucha paciente pero de resultados positivos.

Los poderosos del dinero se rien de nuestras miserias porque se dan cuenta de nuestra ignorancia.

La unión obrera no sólo organiza á los trabajadores sino que los instruye y los eleva moralmente.

Por todas estas razones, los trabajadores no asociados deben apresurarse á unirse con aquellos que luchan con fé, con convicciones para ir mejorando las condiciones de la clase laboriosa.

### MACHACANDO

¿Qué es el Socialismo? preguntan aquellos que por primera vez oyen esta palabra; nosotros contestamos:

Socialismo es una nueva forma social que se acerca. Hoy, en la sociedad humana, una inmensa mayoría trabaja afanosamente, se alimenta mal, vive en la estrechez y en la miseria. Esa mayoría es la clase jornalera, los obreros, empleados, asalariados, tabajadores manuales é intelectuales; es la inmensa legión de individuos que diariamente tienen que vender su inteligencia, sus músculos para ganar el puchero, el importe del alquiler y de aquellos gastos indispensables para vejetar en la mas negra miseria. Frente á esa legión grandiosa de esclavos modernos, una minoría adueñada del suelo, de las máquinas, de la propiedad tiene en sus manos el Estado, y, contando con la ignorancia del pueblo que trabaja y

ayuna, vive en medio de la mayor abundancia, apropiándose de las tres cuartas partes los que otros producen.

En la Sociedad Socialista, hácia la cual nos conduce—no los socialistas sino el progreso en sí mismo—la humanidad será una gran familia, donde todos sus miembros serán instruidos, donde todos trabajarán y donde la miseria ni las chocantes desigualdades tendrán cabida.

Hoy no son socialistas, aquellos que duermen profundamente ó los que viven á costa de la ignorancia del pueblo trabajador.

### HUMBERTO NICCOLI

Tenemos que lamentar la muerte de este buen compañero, uno de los fundadores del centro socialista de Frias (Santiago del Estero), víctima de la insolación, murió un día que en aquella localidad el termómetro marcaba 46 grados á la sombra, y el pobre Niccoli teniendo que ganar el pan para su esposa é hijos trabajaba al rayo del sol, cayendo fulminado.

Cuando muere un hombre de sable el Estado decreta pensión vitalicia á la viuda y herederos; cuando muere un obrero, ¿quién va á tomarse la molestia de averiguar si la viuda é hijos tendrán que comer al día siguiente?

### JOSÉ VILLALONGA

Víctima de la verdad, fué asesinado el viernes de la semana pasada en Barracas al Norte.

Villalonga era socio de la Sociedad Española de Socorros Mutuos, célebre por sus disidencias y manejos turbios por parte de algunos vividores; parece que Villalonga puso de manifiesto una defraudación y el autor de ella le asesinó cobardemente.

Protestamos contra tamaño crimen y á la vez lamentamos la muerte de este compañero que ha pagado con su vida el cumplimiento de hombre honrado.

### SUSCRIPCIÓN

Á FAVOR DEL A B C DEL SOCIALISMO

De Mar del Plata: Juáquin \$ 1,00, C. Sesio 0,20, varios 0,60.

De la capital: Papetti \$1,00, Cánepa 0,50.

### Asamblea local

Los afiliados al partido socialista, residentes en la Capital Federal, deben acudir á la convención que se celebra el sábado 3 de Marzo, á las 8 de la noche, Méjico 2070.

# A B C del SOCIALISMO

Periódico semanal de propaganda popular

Int. Institut  
Soc. Geschiedenis  
Amsterdam

SUSCRIPCIÓN: por paquetes de 50 ejemplares, un centavo cada ejemplar; de 10 ejemplares, ...

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN: CHARCAS 1575

## AL PUEBLO

Los ciudadanos han sido convocados á las elecciones del 11 de Marzo.

En los países donde hay educación política el pueblo se preocupa seriamente de llevar á los poderes públicos á los individuos cuyas aptitudes y antecedentes son una garantía á sus más caros intereses.

En la Argentina, donde las prácticas políticas han sido hasta el presente ridículas parodias, el pueblo, entregado en brazos de un fatalismo funesto, tolera que un grupo de audaces, contando con una turba de inconscientes, la chusma asalariada por unos cuantos centavos y promesas de futuras impunidades, sea el que nombre á los legisladores irresponsables, los que van al parlamento—no para preocuparse de las necesidades de la nación—pero sí para distribuirse en familia las prebendas del Estado y para recibir coimas de los explotadores de la riqueza nacional.

El pueblo siente muy de cerca las consecuencias de los desaciertos y rapacidades de la oligarquía de ineptos que desgobiernan al país, pero es un pueblo anónimo é incapaz de darse cuenta de sus verdaderos intereses.

El *Partido Socialista Obrero Argentino*, compuesto de un puñado de hombres bien intencionados, hace un llamado enérgico á los ciudadanos legalmente inscriptos en el padrón electoral, para que el 11 de Marzo en vez de quedarse en sus casas se acerquen á las urnas á depositar sus votos en pró de nuestro partido, el único que tiene un programa.

### Ciudadanos:

Aún cuando el fraude no va á ser evitado, la mejor protesta es demostrar á esos politicastros que una fracción del pueblo no renuncia al ejercicio del voto, y que está dispuesta á proseguir animosa en la tarea de llevar la educación política á las masas, para que en un día no lejano no tengamos que ofrecer el triste espectáculo de la titulada **política criolla**.

Trabajadores y ciudadanos, votad por la lista socialista:

**Nicanor Sarmiento**

**Antonio Varela**

**Máximo H. Schulze**

**Cristián Dalembach**

**M. M. González**

**José Margall**

**José R. Prat**

**Salvador Lotito**

**Pedro Capdevila**

**Juan Domenech**

*El Comité*